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黃部長榮村開幕式致詞

 國科會魏主委、各位在座科學教育先進前輩、還有各位教授

 專家及各位同仁，大家早!今天是全國科學教育會議第一次開會

 的日于，連續二天，在這之前由國科會舉行過幾次的會前會，重

 丁議題準備的非常充分，來進行這兩天的討論，預祝這兩天的要^

 討論會有非常豐碩的成果，來作為我們撰寫中華民國科學教育白

要

 在過去幾十年來，台灣的經濟與科技的發展，可以說支撐了

 國力發展非常重要的部分，假如說在過去科技以及相關人才的培

 近就了台灣經濟重大的發展，當不算言過其實，在這裡面，

 立杏，以及留學生的回

育

迴'

國內外人士都認為在國內科學技術人才的培目

投 又，  生產和學術研究的行列，可能佔著  耍的因素，這

 是過去的狀況，在今後，二十一世紀可以說是更具競爭力的時

 代，依賴科學跟技術的成分，相信比過去幾十年，更是與日俱

 增，所以，在面對今後的狀況，假如能夠站在過去幾十年建立的

 基礎上，再加以發揚的話，我想台灣在世界的競爭裡面，應該有

 一個更堅實的基礎，可以在二十一世紀來繼續競爭，但也因為這

樣

望末  我們要投入科學教育的努力，可能又要數倍於過

 去幾十年，才有辦法在這個步調越來越快的時代，保住過去的成

 果，而且開展出更豐碩的未來，所以，教育部對於各級學校科學

 教育規劃和發展，都非常重視，每一年都編列預算積極推動，以

 中小學科學教育來講，不管是科學教育師資的培育、課程的革

 新、教材研發、中小學實驗設備的充實、科學網路的教材等，還

 辦理數理科學競賽活動，來加強數理及科學資優生的教育與輔

 導，培養學生創造力等等，由於這些紮實的科學教育，所以，我

 們的中學生在數學及科學教育的表現上，成績極為優異，前年在
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與科學;

 戈就調查委員會，也就是^EA，來進行第三次國際數學

 ，手秋育成就研究的後續調查，在參加的三十八國中，我國國

 中二年級的學生，數學成就方面，排名世界第三，科學成就世界

 排名第一，而且根據相關的調查顯示，台灣教師的教學環境，都

 在世界水準之上。另外，高中學生參加國際數理奧林匹亞競賽，

 包括數學、物理、化學、生物、資訊五大類，今年就獲得十面以

 上的金牌，還有參加國內外的各項科展，也有相當傑出的表現。

 但是，剛剛有一位記者同仁問我，他說按照全國教育會議提

 供的書面資料，比如第一個議題裡面，我國的科學教育還有那麼

 多的問題與疑點，台灣的科學教育如何能辦好呢?這是個合理的

 懷疑，但是我們過去科學教育帶來的成果也是事實，另一方面，

 我們的各項會議獲得的結論，我國的科學教育需要檢討，應該要

 改進的地方，似乎也不少，這兩個問題要如何解釋呢?我的看法

 是說，台灣的科學教育之所以能進步，就是因為我們在科學教育

 界的人都蠻挑剔的，就是因為挑剔 百分之百可以做得更完

主
大  而現在只做到這樣，就覺得還沒做到的都是罪過，他 定要

當然

是基

 跳出來告訴你，越挑剔我們才有可能越進步。在大學裡面

 不是每個研究做得好的教授都很挑剔，也有相當多的教授

 於職業上、專業上的專注，對某一些事情非常挑剔，也因為這

 樣，使得實驗室的設備，實驗室的規格，實驗出來的品質，可以

 達到比較完美的地步，因為挑剔造就了在品質和程度上的進展，

 寫頭，且' /um田"琪

 這是我的看法，不

 所以，我們不應該因為有一些挑剔，就覺得

 是挑剔越能夠促成我們追求卓越，做得更好

知道你們的解釋是什麼?

 不可諱言的，我們過去雖然有很多成就，而且在國際比較

 上，有它的貢獻與排名，而且相對排名都是相當的優異 正

 疑的，但是本質上，國內在科學知識的學習上，尤其在各級學

 ，不管在數學或者科學，其實像 校的教育，經常發現有雙峰現

 訌寸領域的英語，也是如此，nn 這雙峰現; 是離得很遠嗎?還 曰"

正乍

 得比較近?假如因為某一些措施，或者某一些因素 使得這雙峰



 離得更遠，那當然大家就擔心，因為社會上這兩群人:

 遠，要融為一體的機會就變得越來越小，這個問題非常值得我們

 關心。

 國民中小學教育方面，九年一貫課程實施以後也衍生了一些

 科學教育，包括數學、自然與生活科技領域的問題，譬如說像統

 整教學，教材的銜接，還有科學教育師資的專業素養等，都是當

 前極待解決的課題，這些課題怎麼樣解決，我們要面對問題，也

 希望儘快來調整。另外，為了配合九年一貫課程，普通高級中學

 的課程綱要也正在修訂之中，希望採高一、高二不分化的原則，

 所有的學生都要修習數學與自然領域的課程，以便全面提升高中

生科學素羞 但是在這裡也發生高中跟九年一貫課程是否能夠順

 利銜接，即使銜接以後，高中的部分是否也能夠跟大學銜接，也

就是高中的課程  顯然是兩頭銜接，不能只跟國中銜接，還要考

 量能夠跟大學銜接，所以，高中課程綱要的設計，顯然面臨這兩

 大問題，一方面在規劃的時候，面對的是跟大學銜接，一方面也

育方面

學

的科呈

面 妄和國中小課程銜接，可以說扮演一個敢承轉合的樞紐角色，現

 在很多學者專家都在這部分繼續補強規劃之中。

 ;留教育，目前雖然在學術自主的
"一
、

:定'垣

 過去的五十多所，到今天已經有一百四十八所，其中公立的

 院校有五十九所，私立的有八十九所，所以淨在學率從不^ ^^^

 提高到含專科學校部份已經高達43%，由於學生增多，大學的科

 運作下，來培育優秀人才，但是，這十年來我國的大學院校，從

學

育

八片

月寺"普遍會遇到十年前沒有發生的問題

 的科學教育問題，這部分大學較無間題，可以解決，但是，通識

 領域的普通科學教育的問題，是跟十年前迥然不同，我們面對的

 是超過以往」倍以上的學生，必須進行這方面的補強。在高等教

 育方面，另外一個問題，就是教育部從八十九年以來，和國科會

 一起推動辦理大學學術追求卓越發展計畫，九十一年也持續辦理

 研究型大學在研究基礎結構方面的支助，以便給予比較大量的、

 不一樣的、不同標準的經費支助，使得大學能夠整體提升研究與

黃
部
長

榮
村

開
幕

式
致

詞



 教學的水準。教育部尤其重視教學方面的提升，我們希望透過這

樣
育 的努力 管是在大學  般的科學教育，或者專業的科學教

學

 夾持續給予較好的幫助，更希望在這個基礎上，更多的

 教授能夠投入一般學生科學素養的提升。在座各位一定都有機會

 到美國或者其他國家，因為美國大學的研究所或者大學部，是全

 世界 有規模，可能是 好的，卻可以看到很多資深的、卓越的

 教授，他們經常在大學部教普通物理學，普通化學或者是普通生

 物學等等，相對而言，在台灣就沒有這情況，假如我們資深的教

 授，都也能夠比較全面的參與一般的、基礎的教學，相信對提升

 大學的科學教育的水準，應該會有更大的幫助。當有人問一些美

 國教授，為什麼喜歡教那些還懵懂的學生，而不去教研究所學生

 的時候，他回答說:「當然去那些還沒有篩選的人群裡面， 優

秀的人才應該都在那妄  」'旦 並不是說研究所的學生不好，而正

 說大學裡面，所有好的人才 好的應該都有，假如想要挑選一個

 衣缽傳人，千萬要到大學去，那個是你可以主動篩選，主動鼓勵

 他來做你的弟于，等到你到研究所挑選的時候，已經少了相當大

 的甄選機會，換句話說透過這樣的程序，它不只使得大學生的科

 學素養能夠提升，而且引導大學生立志進入科學的研究領域，有

 更大的幫助。所以，未來擬在教育部設立科學教育審議委員會的

 專賣單位來進行有關的規劃。

 後，希望能夠在這兩天的會議藉由七大主題，能夠討論出

 一些重要的結論，獲具共識，進而據以研擬「科學教育白皮

 ，望三言大夭$留軌苔臼古書，就像過去所擬定科學技術我們希望這本科學教育白

 ．人文科學白皮書一樣;

 展基礎，並希望與國科會的通力合作下，儘速制定完善的科學教

 系，預祝這兩天大會成功，謝謝大家!

育



魏主委哲和開幕式致詞

黃辛芋仁 位貴賓  各位關心科學教育的先進們、各位女士

先生們大家早!

 非常榮幸來參加第一次全國科教育會議，在座很多關心科學

 教育的先進們，過去不管是在學術界、或是文化界、科學界，對

 科教育的推動與普及貢獻良多，個人深表敬意。

 大家曉得科學教育對我們整個國家的學術、文化、甚至經濟

 發展，可以說是關係非常重大，世界上各個開發中的國家，或是

 已經開發的國家，對於提升國家的競爭力，或者是人民生活的品

 質，都非常的注意，當然教育是其中 重要的一個關鍵的因素。

 剛剛黃部長也提到，大家對我們國內的教育，或是科學教育方

 面，常常很多的批評，但是，事實上從國際的評比上，我們也有

 非常好的表現，所以，剛剛黃部長提到，這到底是什麼緣故，就

 是我們大家求好心切，無論對現在的制度，或是對未來的期望，

 都非常的關注，所以，針對一些缺點，就會提出來批評，當然這

 些批評，這些不滿的意見，也是我們進步的原動力，所以我想各

 位科學教育的先進們在過去的貢獻，可以從我們這些表現看出來。

 國科會大都是補助大學或是研究所方面的研究，對於中小學

 基礎的科學教育著力較少，雖然設有科學教育處，透過研究計畫

 的補助，對於全民科學素養的提升，多少也出一些力。但基本

 上，我想教育部在基礎的教育方面，是負擔比較重的責任，但國

 科會樂意配合教育部，無論提倡基礎科學或是加強全民科學教育

 方面，一定會更加努力。

 這一次全國科學教育會議，可說是我們科學教育界第一次共

 聚一堂，對國內未來科學教育的藍圖，能夠有所討論，在會議

 前，主辦單位已經邀請各界專家學者，進行很詳細的座談會，將
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壬銓

癱諺

 各位的高見，綜合在這兩天的議程，還要做更詳細的討論，我想

 未來對於推動科學教育方面，應該是  、個重要的里程碑，會議的

 結論，我相信對於未來國科會在推動科學教育方面，也會有很大

 的幫助。

 預祝這一次的會議成功，各位貴賓身體健康，事事如意，謝

謝!



黃部長榮村閉幕式致詞

戴

委  位專家學者、各位同仁

 我首先代表教育部感謝j'旦
笙
一" 荷舉辦第一次全國科學教有

 會議的總召集人吳英璋教授，還有白皮書編輯核心委員牟中原教

授 授 授 集

 人，包括林煥祥教授、陳泰然教授、張惠博教授、邱貴發教授

 柳賢教授、鄭湧溼教授、郭重吉教授，還有很多于題的召集，

 都一併致謝。

 在籌備過程裡面，前面幾次會前 會j 正由國科會

 進行，這兩天的會議很多本部的同仁，還有部屬機構支援相關單

 位的同仁，也都花了很大的心力，包括快速的製作結論與建議事

 項，也都一併感謝。

 根據這兩天討論，所提出的問題探討，我們會據以研擬科學

 教育第一本的白皮書，並經過一定程度的諮詢，一定會把各種好

 的觀點，容納進去，教育部與國科會也會

 袁，所以

 工合作適當的處理。

科學教育是 又 育的

昔
田 教育的基礎結

 構、基礎環境還沒弄好的時候，科學教育不僅要讓學生不要有

 大的壓力，又要能夠銜接高中;不4 要能 旬維持素質 又要能夠

 參加國外競賽獲得殊榮，並在國際測試維持高水準，然而社會大

 眾希望學生書包不要太重，又不要考太多科，如何解決這些問

 題，面對這些問題，我們不是耍找一個 好的解決方法，而是找

 出一個大家都能夠接受的解決方法。

 我們的下一代的科學教育已環繞著下列幾個問題，第一個問

 題是學力檢測，譬如小六要升上國中，這是一個比較大的關t，

 經常產生的是數學和英語的銜接問題，原來九年一

 小三、小六、小九的檢湄 是否 合適?還是說以小四  刁V/\
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、
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鑼纖

 "仙。． "．"猷甘
 繩麟螂"．""拙

 /^;A ?這個都可以再研究的，現在測驗是以小四，還有國中二年

 級，都有其功能，小九檢測是為了國中升高中的基本學力測驗，

 也有它的道理，但是在試行的時候，是否要全部涵蓋，應該對社

 會大眾講清楚，否則社會大眾當然就很緊張了。

 小六的檢測是為了銜接數學，為了雙峰現象等，社會大眾就

 誤以為與升學分發排行有關，所以要納入考量，排除缺點來履行

 它真正的功能，就是只有通過不通過，不公佈個人的資料，檢定

 以後當然可以繼續就讀。有人擔心小六檢定沒通過，是不是不能

自民國

量就不

應該協

類
、、

 升國中一年級，這就是完全沒了解國民教育真正的意義

 五十七年實施國民義務教育幾十年以來，居然還有這

 對了，國民教育即使小六檢定沒通過，站在教育的立場

 助他繼續來獲得能力，而不是禁止他進入學區內的國民中學，涉

 此誤會，我覺得實在是很遺憾。假如我們在小六實施學力檢測，

 父母或學校慣性的逼小孩補習，來應付學力檢測，那教育部寧願

 終止這樣的一個制度，因為一個好的政策在社會上應該不會引起

 不良的副作用，這是教育部基本的看法。

 第二個問題是學力檢測要讓它更有具正當性，應該放在十二

 年國教的架構下來談論這個問題，我們現在已在進行十二年國教

 的評估和規劃，並準備拿出來討論，為什麼呢?因為十二年國教

 需要考量很多問題，例如:公立與私立學校的問題，高中與高職

 的問題，明星學校的問題，還有學區的問題，學區改變以後區域

 資源不均的問題，還有可能涉及每年幾百億的經費問題，假如真

 的實施當然有很多好處，而且可以解決大家現在所關心的問題，

 包括像國中基本學力測驗就可以變成門檻測驗，而; 是當作分發

依據的測膀  綱多本的問題也就不再存在，書包也就可

 輕，因為大家不必斤斤計較考試分數，可以多元學習，父母就可

 以少做學習軍，這時候興趣沒有被考試壓抑，可以適性發展，說

 不定就可以把國人科學知識上的敢蒙年齡，提前到高中階段，現

 在我們國人的知識敢蒙年齡，似乎都晚一點，即都在高中以後，

 固然有其好處，但是也有一些必須由社會大眾再凝聚共識，我們
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 願意把十二年國教這樣的一個構想提出來和大家討論。

 假如其的實施十二年國教，升學壓力會大幅減低，但是有一

 個要件，不能因而使國力衰退，學生都不再用功唸書，連父母也

 覺得不用唸書，父母程度也會跟著下降，這個時候學力檢測的機

 制就非常重要，才能知道國力的變化，學力檢測就更有其正當

 性，此刻我們推動九年一貫國民教育的新課程，建立完備的學力

 檢定制度，並研議規劃十二年國教，這樣本末有序前後一致，讓

 社會大眾充分討論，獲具共識，我們就能來推動，為了我們下一

 代，我4^^該好好的把它討論出來，教育部更應義無反顧去做，

 只要大家覺得這樣做很重要，我們就加強努力去做。

 我在這裡藉這個機會說明以上幾點，提供給各位參考，謝

謝!
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五

主

折
口
和

魏主委哲和閉幕式致詞

 會議結束前，我也要向各位講幾句感謝的話。

 非常感謝主持人、引言人，還有各位的熱烈參與。各位的建
 ，有關國科會可以執行的，大概除了教育行政負責實施的部份

 以外，國科會將在儘快的時間內，也就是下年度的經費上反映出
 來，研究計畫也可以很快來配合進行。黃部長剛剛講的很清楚，
 科學教育落實到中小學校牽涉很廣，如果是比較研究性的，比較
 普及的輔助學習或是教材的研發和推廣，根據各位的建議，見體
 可行的部分，我們會立即執行。

 後，祝福各位身體健康，事事如意!

式
致

詞
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